
【杠子头】

“杠子头”是剪子巷开设
的评谈说理栏目，互动方式
有三种：注册微博齐鲁(http：
//tr.qlwb.com.cn)“杠子头”织
围脖；话题投稿：q lwb jzx@
163 .com；QQ群：107866225。

【马国栋】

通过对来稿质量、数量统计,马
国栋获得了本期“杠子头”称号 ,获
得杠子头津贴100元。

电话：96706
邮箱：qlwbjzx@163 .com
QQ群：107866225

本期杠子头

C02 剪子巷 2015年6月15日 星期一 编辑：穆静 组版：韩舟 今 日 济 南>>>>
说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

□孟燕

每天省城4800辆公交车运
送乘客240万人次，可谓“运输大
户”。但是比起地铁、火车、飞机
等交通运输工具，最普遍、使用
频次最高的公交车安保却依然

“薄弱”。
此前杭州、厦门、长沙等地

都发生过恶性公交车纵火爆炸，
而近期省城公交也发生了多起
殴打辱骂驾驶员事件。保障公交
车安全，不仅关系着整个城市的
公共安全，也关系着每个市民的
安全感和幸福感。

政府将投资3000万为公共
安全“买单”，值得叫好。事实上，
和省内其他城市一样，目前公交
车驾驶员兼职“安保员”。既要负
责行车，还要兼顾乘客服务、协
调纠纷、安全巡查等，力不从心。

根据计划，将在15条大运量
公交线路上，每天每辆公交车必
须配备1名乘务管理人员。公交
车空间封闭，人员流动性强，而
经过专业训练、配备专业器械的
安保员上公交车，一方面能给不
法分子以威慑作用，在突发紧急
情况时及时制止，引导逃生；另
一方面平时能减少因为侥幸心
理或疏忽造成的安全隐患。

公交车配“保镖”，虽是应急
之举，却也有实际效用。据介绍，
自2013年底北京实行安全员制
度到2014年7月，没发生过一起
涉恐涉暴事件，也没有发现一起
乘客携带汽油乘车事件。

但是背后的问题也值得思
考。“保镖”是什么身份？有无执
法权？在乘客拒绝安全检查时，
该如何处理？这恐怕还需要相关
部门拟出一套细则或办法，既能
保障乘客安全和利益，又能保障
安保人员权力。同时，对于在公
交车上撒泼耍赖、殴打驾驶员、
危害公共安全等恶劣行为，造成
严重后果的，应该予以法律制
裁。

近日，济南市政府采购中心网站发布《济南市交通运输局公交车安保项目标书
公示公告》，政府将投资3000万为省城公交车购买安保服务公司专业服务。暂定15条
大运量公交线路，每天每辆公交车必须配备1名乘务管理人员，保证乘客安全。有人
叫好，觉得能够满足安全需要，也有些人产生质疑，仅靠保安就能保障公交车安全
吗？政府给公交车配“保镖”，你怎么看？

开杠

@孙建国：如果公交车里
面很拥挤的话，配上“保镖”只
能添乱。他们能在拥挤的车厢
里自由自在地巡逻，移动吗？
又如何来保障乘客的安全呢？

@鲁嵛：这治标不治本。面
对突发事件，这样的举措短期内
可能会见效，但保安的作用毕竟
是有限的，成本也很大。解决问
题、化解矛盾要从根上入手。建

议深入调查社会戾气的源头所
在，通过各种渠道在全社会弘扬
形成知法守礼、扬善弃恶的社会
风气，否则安保再好，也只是舍
本逐末之举。

@辛玉：单是大运量线路
就必须配备保镖吗？其他线路
就这么安全吗？以往发生意
外，像公交车司机被打等，大
运量线路占的比例不大。同

时，一旦发生意外事件，一个
保镖就能及时妥善处置则更
是值得怀疑。

@庄秋燕：倒不如实施公安
民警“辖区负责制”，或者“分路
包段”安全责任制。公交车安装
先进的信息传输系统，驾驶员在
驾驶舱能够通过按键、耳麦，与
公安民警直接通话，辖区内民警
接到信号立即行动。

●对乘车安全保“标”不治本

公公交交车车上上配配保保镖镖
能能否否摆摆平平““不不平平事事””

●有保镖在看谁敢动粗

@西北风彡：仅靠公交司
机维持秩序势单力薄。公交车
实行智能刷卡售票以来，一般
都是采取一人一车制，一旦遇
到突发事件，公交司机独自面
对，缺少必要的监护和协助。
为公交车配“保镖”，能有效堵
塞安全隐患和漏洞。

@韩桂香：配备保镖，能够
起到震慑作用。公交车上频现
打人事件，抢座引发冲突、暴
打公交司机、小偷行窃、色狼

出没等等，严重影响公共秩序。
配备保镖，能够起到良好的震慑
作用，减少犯罪活动的发生，尤
其是对一些突发事件能够进行
良好的干预与制止，从而保护广
大乘客的生命安全。

@孙金英：公交保镖可以
第一时间来应对突发事件。一
旦遇到突发事件，从报警到出
警也需要一定时间，可能等相
关安保人员到位，不法分子早
已逃之夭夭，给乘客和司机的

安全带来不可挽回的损失。而
公交保镖可以第一时间来应
对类似突发事件，为后续支援
赢得宝贵时间。

@黄伟民：安保员职责应
该是全方位的，首先在安全方
面起到的是震慑作用。其次遇
到安全隐患可以在第一时间
做出预判，并且可以立即采取
措施。再者公交车上配备安保
员，乘客有了安全感，面对违
法行为和突发事件有了底气。

记者观察

“保镖”权限

亟需细则规范

建议

@王锦南：笔者家在深圳，几年
前深圳的公交车上也常见小偷身
影，我就看到过好几回。但这几年，
公交车上再也没有小偷。何故？这
是因为，政府部门在每一辆公交车
上都安装了与警方联网的监控摄
像头和报警装置。只要市民摁到报
警装置，附近的警察很快就能赶到
现场。济南不妨效仿深圳，也给每
一辆公交车安装与警方联网的监
控摄像头和报警装置。

@朱文龙：笔者是公交驾驶员，
负责的3路线是条大型公交线路，由
于途经泉城路、火车站等地，所以
客流特别多，一名驾驶员每天要负
责运送近千人次，其中绝大部分比
较文明，但也时常遇到些醉酒的、
精神有障碍的、逮住驾驶员说个没
完没了的话唠者以及因争抢座椅
之类的小事而发生争吵的等等，虽
然心里挺烦，但还是要调整好心
态，不能因此降低服务水平。如果
公交车上能配上安保员，无论编制
是否隶属于公交企业，都希望他们
在做好安保本职工作的同时，也给
我们搭把手，共同营造良好的乘车
环境。

众人制止持刀乘客

亲历

可安装报警装置

打油诗

@黄伟民

城市道路公交先，

行车安全最关键。

政府投资买服务，

公交车上配保安。

及时应对突发事，

专人负责保平安。

寻衅滋事不得逞，

安全防患于未然。

司机人身有保障，

乘客有了安全感！

培训人员正在给司乘人员讲解自卫术。(资料片) 本报记者 张中 摄

杠上花

保乘客安全还得多“上下求索”

□雪樱

笔者觉得，公交车配备保镖，有两点值得探讨，
一是，采购资金不是一笔小数字，政府出资，用的是
纳税人的钱，那就要广泛倾听民意，做到财务支出
公开透明，接受群众的监督。二是，公交保镖的工作
职责与管辖范围应该具体细化，防控措施怎么去
做，让市民明白，做到心中有数。

从长远看，提升公共安全级别，仅靠少数的
保安是远远不够的，只是杯水车薪。

对此笔者建议，公交部门可成立市民公交志愿
服务团队，招募大学生志愿者、社区居民、公益机构
等等，定期进行巡逻，开展主题宣传活动；另一方
面，公交部门应经常深入社区、学校、企业，开展安
全防范、火灾逃生、紧急报警等演练，普及安全常
识，提高人们的自救能力与应急水平。

在提升软件设施水平之余，也应重视硬件
设施的人性化与完备性。在北美，很多城市公交
车的窗户都能全部打开，配备安全锤，还设有应
急开启装置，逃生通道多，容易操作。这些做法
值得我们借鉴。

@马国栋：雇用公交保镖，可以
说是济南朝着“公交都市”向前迈进
了一大步。但是，一旦施行，就牵扯
到现有车型的车体有效容量和座位
数不够的问题。为此希望公交部门
要考虑周到一些，至少应该提前联
系相关厂家定制合适的车型。公交
保镖可以每辆车配备一男一女。不
但能扶正压邪，还可负责帮扶老幼
病残人士安全上下车，乘客突发疾
病时也应进行简单急救。

车型不妨改一改

@江彦慧：我是一名公交车驾
驶员，前些日子我所在的K93路上
就发生一起精神病乘客持刀事件，
幸亏驾驶员和乘客反应及时，当场
制止，避免了事情恶化。但据当事驾
驶员回忆，如果不是事件发生在车
厢前部且距离驾驶员比较近，他很
难第一时间前去制止此事，驾驶员
开车时视线注意力主要在前方，对
于车厢内发生的事情都是听到声音
后才会知道，如果耽误那几秒钟时
间，后果很可怕。

如果车上配备专门负责的安保
人员，不但可以对部分违法分子起
到强有力的警示作用，还可第一时
间对突发问题采取紧急措施，处理
事件的时效性可以保障，还可辅助
公交车驾驶员疏导乘客、劝导乘客
礼让老弱病残孕人士。

公交车内不乏“奇葩”乘客
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